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У депУтатов бУдет больше ответственности

Как пояснил заместитель 
председателя областного 
парламента, председатель 

комитета по законодательству, го-
сударственному строительству и 
местному самоуправлению Семен 
Мительман, изменения предлагают-
ся в продолжение реформы местного 
самоуправления. 

– Законопроектом предусматри-
вается увеличение объема вопросов 

местного значения, решаемых ор-
ганами местного самоуправления 
внутригородских районов в составе 
Челябинского городского округа в це-
лях улучшения организации местно-
го самоуправления и максимального 
приближения местной власти к на-
селению, – прокомментировал пар-
ламентарий. – За внутригородскими 
районами закрепляются 11 вопросов 
местного значения. Все они были 

рассмотрены и одобрены рабочей 
группой, которая работала в составе 
юристов и представителей органов 
местного самоуправления городского 
округа и внутригородских районов. 

Среди переданных вопросов – 
полномочия по организации в грани-
цах района электро-, тепло-, газо- и 
водоснабжения населения, водоотве-
дения, снабжения населения топли-
вом; осуществление муниципального 

земельного контроля; участие в про-
филактике терроризма и экстремиз-
ма; участие в предупреждении и 
ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций; создание условий для 
развития местного традиционного на-
родного художественного творчества, 
участие в сохранении, возрождении и 

развитии народных художественных 
промыслов и ряд других полномочий.

Комментируя изменения, спикер 
регионального парламента Влади-
мир Мякуш добавил, что в настоя-
щее время на внутригородской уро-
вень передано 24 вопроса местного 
значения.

РаЙсоветаМ добавили полноМоЧиЙ
Семен Мительман, вице-спикер областного парламента, председа-

тель комитета по законодательству, государственному строительству 
и местному самоуправлению (фракция «Единая Россия»):

– На заседании Законодательного Собрания депутаты приняли сразу два за-
конопроекта, касающихся реформирования органов местного самоуправления. 
Во-первых, на внутригородской уровень передано 11 вопросов местного значе-
ния, а во-вторых, по каждому из этих вопросов были разграничены полномочия 
между городским округом и внутригородскими районами. Теперь внутригород-
ские районы при наличии финансовой составляющий могут решать вопросы по 
внутридворовым проездам, приквартальным территориям, заниматься вопро-
сами освещения дворов, внутришкольных проездов и т. д. 

Стоит отметить, что 2015 год – переходный, поэтому, с учетом непростой 
экономической ситуации, возможно, денежных средств на благоустройство 
каждого двора не хватит. Тем не менее принятые изменения дают возможность 
уже в этом году подготовить полноценный бюджет городского округа и внутри-
городских районов на 2016 год, ведь за каждым полномочием должны быть 
финансовые средства.

Депутаты Законодательного Собрания Челябин-
ской области передали с городского на внутриго-
родской уровень 11 вопросов местного значения, а 
также разграничили полномочия между городским 
округом и внутригородскими районами. Соот-
ветствующие законопроекты были приняты на 
внеочередном заседании областного парламента. 
Инициаторы и авторы законодательных измене-
ний – спикер регионального парламента Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия»), первый заме-
ститель председателя Законодательного Собрания 
Юрий Карликанов (фракция «Единая Россия»), 
вице-спикер Семен Мительман (фракция «Единая 
Россия»), а также парламентарий Петр Дементьев 
(фракция «Единая Россия»).

О том, в чем именно за-
ключаются изменения, 
рассказал вице-спикер ре-

гионального парламента, председа-
тель комитета по законодательству, 
государственному строительству и 
местному самоуправлению Семен 
Мительман. Отныне глава муници-
пального района, городского и сель-
ского поселений Челябинской об-
ласти будет избираться конкурсной 
комиссией по результатам конкурса, 

он же будет возглавлять местную 
администрацию.

– То есть глава администрации го-
родского округа, муниципального райо-
на, городского и сельского поселений, 
таким образом, наделяется полномо-
чиями главы муниципального образо-
вания, – пояснил депутат, – а председа-
тель совета депутатов будет исполнять 
только полномочия руководителя пред-
ставительного органа власти.

Продолжение на стр. 2.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

– В Челябинской области продолжается политика 
усиления роли депутатского корпуса, так как депутаты 
являются выразителями воли народа и избираются 
народом. А значит, жители делегируют им свои полно-
мочия в решении многих вопросов, в том числе это 

касается и избрания глав муниципальных образований. 
Ранее много было разговоров о том, что у депутатского 
корпуса недостаточно полномочий, сейчас же роль 
парламентариев в формировании исполнительных 
органов власти возрастает, депутаты несут прямую от-
ветственность за того, кого выбирают. А следователь-
но, у избирателей повышается роль в формировании 
представительного органа власти.

Одна из главных тем – изменение способа избрания глав муниципаль-
ных образований региона, глав Челябинского городского округа и главы 
внутригородского района в составе Челябинского городского округа.

Рассказывая о сути изменений, заместитель председателя областного 
парламента, председатель комитета по законодательству, государствен-
ному строительству и местному самоуправлению Семен Мительман 
(фракция «Единая Россия») пояснил, что до выборов, которые состоятся 
в регионе в середине сентября этого года, все территории области долж-
ны успеть внести изменения в свои уставы, а также в местные законы. 
Чтобы не оттягивать сроки законодательной работы, и было созвано 
внеочередное заседание. 

Кроме того, перед депутатским корпусом об итогах работы за про-
шлый год отчитался начальник Главного управления Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по Челябинской области, генерал-
майор полиции Андрей Сергеев. Также парламентарии приняли ряд 
законопроектов имущественного характера.

12 МаРта СоСтоялоСь ЗаСЕДанИЕ 
ЗаКоноДатЕльного СобРанИя 
ЧЕлябИнСКой облаСтИ

Центральным вопросом в повестке заседания Законодательного Со-
брания Челябинской области стали предложенные изменения в порядок 
избрания глав муниципальных образований, глав Челябинского город-
ского округа и главы внутригородского района в составе Челябинского 
городского округа. авторы законопроектов – председатель региональ-
ного парламента Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»), первый 
заместитель председателя Заксобрания Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия»), вице-спикер Семен Мительман (фракция «Единая 
Россия»), депутат-единоросс Петр Дементьев.

Ирина ЯББАРОВА. Фото Наиля ФАТТАХОВА
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на внеочередном заседании Законодатель-
ного Собрания Челябинской области внесены 
изменения в областной закон «об областном 
бюджете на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов».

Необходимость принятия законопро-
екта обуславливается поступлением 
в бюджет Челябинской области до-

полнительных безвозмездных трансфертов в 
сумме 2 миллиарда 244,4 миллиона рублей. 
Денежные средства направлены на государ-
ственную поддержку сельскохозяйственным 
товаропроизводителям.

Помимо этого, министр финансов Челябинской 
области Андрей Пшеницын обратил внимание де-
путатов, что в рамках реализации антикризисных 

мер проектом закона предусматривается вклю-
чение в закон о бюджете программы областных 
государственных гарантий на 2015 год на общую 
сумму 9,5 миллиарда рублей.

– С учетом предлагаемых изменений пара-
метры областного бюджета на 2015 год по дохо-
дам составляют 105 миллиардов 68,9 миллиона 
рублей, по расходам – 116 миллиардов 873,6 
миллиона, – добавил министр финансов. – Де-
фицит остается без изменений – в сумме 11 
миллиардов 804,7 миллиона рублей.

Спикер областного парламента, председатель 
комитета по бюджету и налогам Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия») заметил, что по-
ступившие в областной бюджет средства носят 
целевой характер, а потому решено принять 
законопроект сразу в трех чтениях.

деньги для селян

У депУтатов бУдет больше ответственности

Вице-спикер Заксобрания, председатель 
комитета по законодательству, государ-
ственному строительству и местному са-
моуправлению Семен Мительман (фракция 
«Единая Россия») напомнил, что 13 сентября 
текущего года жителям Челябинской об-
ласти предстоит выбирать шестой созыв 
депутатов Законодательного Собрания. В 
соответствии с действующим законодатель-
ством должны быть утверждены схемы 
одномандатных избирательных округов, по 
которым будут проводиться выборы. 

- Схемы избирательных округов а также 
их графические изображения были 
определены избирательной комисси-

ей Челябинской области на основании данных о 
численности избирателей, зарегистрированных 
на территории Южного Урала, – прокомментиро-
вал Семен Мительман. – Схемы округов обозна-
чены границами и номерами, определен пере-
чень муниципальных образований и населенных 
пунктов, входящих в каждый округ, а также число 

избирателей в каждом округе. Очень важно, что 
удалось сформировать примерно одинаковую 
численность избирателей в каждом округе, раз-
ница в численности в настоящее время неболь-
шая – порядка одного-двух процентов, при этом 
раньше разница в численности избирателей на 
округах могла достигать 10 процентов. 

Слова вице-спикера областного парламента 
подтвердил председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»). Он добавил, что в 
настоящее время количество избирателей на 
каждом избирательном округе равна в среднем 
90 тысячам человек, а если и есть разница, то не 
больше одной тысячи граждан. Ранее количество 
избирателей могло варьироваться до десятков 
тысяч человек.

– Сейчас всем кандидатам в депутаты Законо-
дательного Собрания Челябинской области созда-
ны равные условия и возможности, чтобы вести 
честную конкурентную борьбу, – подытожил Вла-
димир Мякуш.

Постановление было принято единогласно.

Продолжение. Начало на стр. 1

Кроме того, изменения устанавливают 
порядок формирования представитель-
ных органов власти путем избрания де-

путатов на муниципальных выборах на основе 
всеобщего равного и прямого избирательного 
права при тайном голосовании в Агаповском, Ар-
гаяшском, Ашинском, Брединском, Варненском, 
Верхнеуральском Еманжелинском, Еткульском, 
Каслинском и ряде других районов. Кроме трех 
муниципальных районов – Карталинского, Ки-
зильского и Нязепетровского. В этих территориях 
представительные органы власти будут форми-
роваться путем делегирования глав и депутатов 
представительных органов поселений. То есть 
здесь выборов в районные собрания депутатов 
не будет. Это связано с ликвидацией многоман-
датных избирательных округов.

Также Семен Мительман добавил, что кон-
курсная комиссия, представляющая кандидатов 

на должность главы муниципального образова-
ния на уровне муниципальных районов, будет 
формироваться по назначению губернатора и 
районного собрания депутатов в соотношении 50 
на 50. На уровне поселения 50 процентов членов 
комиссии будет назначать глава муниципального 
района и столько же – депутаты соответствующего 
поселения. Что касается закрытых территориаль-
ных образований, то в данном случае конкурсная 
комиссия будет состоять из уполномоченных лиц, 
назначенных в нее главой региона, Минатомом 
России, местным собранием депутатов. 

По мнению Семена Мительмана, подобный 
подход к избранию глав муниципальных обра-
зований позволит повысить ответственность де-
путатов местного уровня в формировании пред-
ставительных органов власти.

Добавим, аналогичные изменения в законо-
дательство были внесены и по Челябинскому 
городскому округу.

В начале своего выступления руководи-
тель областного подразделения МВД 
поблагодарил депутатский корпус за 

активное и конструктивное сотрудничество с 
органами правопорядка в принятии допол-
нительных мер, направленных на повышение 
защищенности южноуральцев от преступных 
посягательств.

Напомним, в прошлом году региональные 
законодатели разработали и приняли целый 
ряд законов, направленных на укрепление 
общественного порядка и предупреждение 
преступности и правонарушений.

Так, внесены изменения в областной закон 
об административных правонарушениях, под-
готовлен законопроект об участии граждан 
в охране общественного порядка, проводит-
ся работа по подписанию соглашения между 
МВД России и правительством Челябинской 
области о делегировании полномочий по реа-
лизации областного административного за-
конодательства. Это в свою очередь позволит 
сотрудникам полиции выявлять и пресекать 
правонарушения, связанные с нарушением 
закона о тишине и покоя граждан, а также 
пресекать пребывание детей и подростков в 
общественных местах в ночное время. 

За прошлый год в областной бюджет от 
уплаты штрафов за нарушение ПДД посту-
пило более 720 миллионов рублей. Помимо 
этого, как обратил внимание генерал Сергеев, 
благодаря увеличению финансирования на 
проведение операции «Оружие» удалось сти-
мулировать граждан на добровольную сдачу 
оружия, что в конечном итоге способствовало 
предупреждению правонарушений.

– За прошлый год в органы внутренних 
дел обратилось свыше 640 тысяч граждан, по 
результатам обращений и сообщений зареги-
стрировано около 63 тысяч преступлений, – 
рассказал Андрей Сергеев. – Стоит заметить, 
что это на 7,4 процента меньше по сравнению 
с 2013 годом. Тем не менее по количеству 
зарегистрированных преступлений Челябин-
ская область занимает пятое место после Мо-
сквы, Московской и Свердловской областей и 
Краснодарского края.

Но все-таки наблюдается положительная 
динамика. На 14 процентов сокращено коли-
чество тяжких и особо тяжких преступлений, 
снизилось количество преступлений против 
личности и собственности, стало меньше 
убийств, уличных преступлений, грабежей. 
Раскрыт ряд резонансных преступлений, вклю-
чая особо тяжкие против личности. Пресечена 

деятельность преступных групп, которые за-
нимались мошенничеством в области недви-
жимости в городе Магнитогорске, незаконной 
вырубкой лесных массивов на территории 
трех муниципальных образований.

Также руководитель ГУ МВД РФ по Челя-
бинской области обратил внимание, что боль-
шую поддержку со стороны местных властей, 
населения, средств массовой информации 
получили операции «Ночь», «Ваш участко-
вый», «Подросток», благодаря которым также 
удалось снизить количество правонарушений, 
предотвратить и раскрыть ряд преступлений.

В ходе обсуждения деятельности право-
охранительных органов депутаты областно-
го парламента обратили внимание Андрея 
Сергеева на необходимость усиления работы 
сотрудников полиции по ряду направлений. 
Это касается и пресечения фактов распития 
спиртных напитков во дворах и на территории 
детских площадок, расследования громких 
преступлений, среди которых убийство де-
путата Вячеслава Середкина и его супруги. А 
также на работу с внутренним составом, по-
скольку известны факты отказов сотрудников 
полиции в принятии заявлений от населения, 
возбуждении уголовных и административных 
дел, несмотря на наличие состава преступле-
ний и правонарушений.

Генерал Сергеев заверил: все замечания 
будут рассмотрены и приняты соответствую-
щие решения.

– В представленном докладе отражены 
основные показатели уровня преступности 
как в целом, так и по отдельным видам пре-
ступлений, – прокомментировал вице-спикер 
регионального парламента, председатель 
комитета по законодательству, государствен-
ному строительству и местному самоуправ-
лению Семен Мительман (фракция «Единая 
Россия»). – Освещены отдельные виды меро-
приятий, направленные на снижение преступ-
ности и криминогенной ситуации в области. В 
ходе обсуждения данного вопроса депутаты 
обозначили ряд проблем, на решение кото-
рых сотрудникам полиции требуется обратить 
особое внимание. 

Итоги обсуждения подвел председатель 
Законодательного Собрания Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»), который добавил, 
что рекомендации парламентариев органам 
внутренних дел носят объемный характер. 
Но все мероприятия, по сути, направлены на 
дальнейшее тесное взаимодействие сотруд-
ников МВД с депутатским корпусом.

избиРательные окРУга УРезали

генерал андрей сергеев особо отметил конструктивное 
сотрудничество депутатов Зсо с органами правопорядка 

Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАТТАХОВА 

За прошлый год на Южном Урале было зарегистрировано более чем на семь процентов 
преступлений меньше в сравнении с 2013 годом. об этом доложил депутатам начальник 
главного управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Челябинской 
области, генерал-майор андрей Сергеев на заседании областного парламента, которое со-
стоялось 12 марта.

пРестУплениЙ стало Меньше

Областные парламентарии утвердили нОвую схему избирательных ОкругОв. 

решения СеССии депутатов
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Ирина ЯББАРОВА. Фото Наиля ФАТТАХОВА

Впервые за несколько десятков лет на 
Южном Урале наблюдается тенденция к 
снижению количества детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. на 
это обратили внимание члены рабочей 
группы в ходе выездного заседания по реа-
лизации в Челябинской области партийного 
проекта ВПП «Единая Россия» «России важен 
каждый ребенок», которое состоялось в 
середине прошлой недели в социально-
реабилитационном центре для детей и под-
ростков с ограниченными возможностями 
«Здоровье».

За два года реализации партийного 
проекта удалось добиться заметных 
положительных результатов в реше-

нии проблемы социального сиротства в Че-
лябинской области. По словам руководителя 
проекта «России важен каждый ребенок» на 
региональном уровне Ларисы Мошковой, за 
прошлый год в семьи было устроено чуть 
более трех тысяч детей – на 14,3 процента 
больше, чем в 2013 году. В приемные семьи 
было устроено 500 южноуральских ребяти-
шек, это на 34 процента больше в сравнении 
с 2013 годом. Более 800 детей было возвра-
щено в 2014 году кровным мамам и папам, 
которые ранее по разным причинам были 
лишены родительских прав. Это на 14 про-
центов больше, чем в 2013 году. Кроме того, 
на 13 процентов снизилось количество вновь 
выявленных детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, на четыре процен-
та уменьшилось количество неблагополуч-
ных семей. Этих и многих других показателей 
удалось добиться благодаря мероприятиям, 
которые были реализованы на территории Че-
лябинской области в рамках проекта «России 
важен каждый ребенок». В общей сложности 
за прошлый год на Южном Урале прошло 340 
различных мероприятий, направленных на 
решение проблемы сиротства.

На высокую степень актуальности партийно-
го проекта обратила внимание и его координа-
тор Марина Поддубная, которая заметила, что 
впервые за многие годы наблюдается тенденция 
к снижению количества детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, в регио-
нальном банке данных.

– Показатели, которых нам удалось добиться 
в рамках проекта, не могут нас не радовать, – 
прокомментировала Марина Поддубная. – Сни-
жение количества детей-сирот в региональном 
банке данных произошло впервые по резуль-
татам реализации проекта «России важен каж-
дый ребенок» в 2013–2014 годах. Все больше 
ребятишек обретают семью. Из ста процентов 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, 75 процентов устроены в семьи, а  
25 процентов детей воспитывается в детских 
учреждениях. На 123 процента увеличилось 
количество усыновлений. Это говорит о том, 
что поставленные нами два года назад задачи 
по снижению количества детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей на Южном 
Урале, решаются. Благодаря тем мероприятиям, 
которые мы проводим в рамках реализации 
проекта «России важен каждый ребенок», нам 
и удалось добиться таких положительных ре-
зультатов. За каждым из мероприятий стоят 
люди, их любовь, внимание, забота. Но надо 
понимать, что мы не гонимся за количеством 
мероприятий, здесь самое главное – пробудить 
чувства, желание людей взять на воспитание 
в свою семью ребенка. И главный показатель 
проекта в том, что желающих усыновить или 
оформить опекунство появилось немало. На 
достигнутых результатах останавливаться не 
собираемся. Стоит отметить, что в настоящее 
время на рассмотрении Государственной Думы 
находится проект закона о социальном воспи-
тании. Наша рабочая группа этот законопроект 
полностью поддерживает. Речь в данном случае 
идет, по сути, о профессиональных родителях,   

профессиональном социальном воспитании, 
основная мысль законопроекта заключается 
в том, что у ребятишек, которых устроили в 
приемную семью, появятся дополнительные 
возможности для развития. Особенно это важ-
но для  детей-инвалидов и тех, у кого есть 
какие-либо отклонения здоровья. В целом же 
в проекте закона предполагается не только 
дополнительное оздоровление детей, но и до-
полнительные возможности для творчества.

Учитывая, что заседание рабочей группы про-
ходило на базе социально-реабилитационного 
центра «Здоровье», у участников встречи была 
возможность ознакомиться с реализацией про-
екта в данном учреждении. 

– Каждый человек, побывавший в реаби-
литационном центре для детей и подростков 
«Здоровье», может убедиться в том, что проект 
«России важен каждый ребенок» – не просто 
слова, а действительно реально работающее 
дело, – заметил депутат областного парламен-
та Ярослав Чабан. – Здесь не только занимают-
ся реабилитацией детей, но всячески помогают 
родителям: предоставляют консультационную 
помощь, дают полезные теоретические и прак-
тические навыки, которые им пригодятся для 
лечения детей в домашних условиях.

Добавим, проведение выездных совещаний 
для рабочей группы стало традиционным. Члены 
рабочей группы уверены: только при непосред-
ственной работе с социальными учреждениями, 
где воспитываются, оздоравливаются и прохо-
дят реабилитацию южноуральские ребятишки, 
можно понять, насколько проект эффективен.

Члены рабочей группы в ходе экскурсии по 
социально-реабилитационному центру «Здоро-

вье» отметили хорошее материальное обеспе-
чение учреждения, а также высокий профессио-
нализм специалистов. Как рассказала директор 
центра Мария Кузнецова, более чем у 60 процен-
тов ребятишек, проходящих реабилитацию, на-
блюдается положительная динамика здоровья, 
у 40 процентов – состояние стабильности.

 Пройти реабилитацию может любой юный 
житель Челябинска от 0 до 18 лет, имеющий от-
клонения здоровья. Основное требование – на-
правление от врача с подтверждением, что ребе-
нок состоит на диспансерном наблюдении либо 

часто болеет. В центре работают массажисты, 
физиотерапевты, инструкторы лечебной физ-
культуры, детский стоматолог, логопед, дефек-
толог, медицинский психолог, педагог-психолог. 
Реабилитационная работа с детьми проводится 
как в групповом, так и в индивидуальном режи-
ме. Заболевания опорно-двигательной системы, 
ДЦП, ранний детский аутизм – далеко не полный 
перечень заболеваний, по которым проводится 
реабилитация на базе центра.

Одновременно в центре может находиться 50 
человек, по десять  в каждой группе.

– Центр существует с 2002 года. Формиро-
вание групп проходит не по заболеваниям, а 
по возрасту, чтобы адаптация детей проходила 
быстрее, – рассказала директор СРЦ «Здоровье» 
Мария Кузнецова. – Находятся ребята у нас с 
8.30 до 16.30.

Впечатлениями о работе центра поделился 
руководитель регионального исполкома партии 
«Единая Россия» Александр Мотовилов, кото-
рый в первую очередь обратил внимание на 
качественную материально-техническую базу 
учреждения.

– Здорово, что есть подобные учреждения, 
которые помогают и детям, и их родителям, – 
прокомментировал Александр Мотовилов. – На-
ходясь здесь, понимаешь, что России действи-
тельно важен каждый ребенок. Многие мамы и 
папы, с которыми удалось пообщаться в центре, 
отметили положительную динамику в здоровье 
своих малышей после реабилитации в данном 
учреждении.

В ходе выездного заседания члены рабо-
чей группы по реализации проекта «России 
важен каждый ребенок» не только подвели 
итоги работы за 2014 год, но и обозначили 
план действий на ближайший год. В планах – 
масштабный медиафестиваль «Южный Урал. 
Россия без сирот!», фестивали, спартакиады 
для детей-инвалидов и детей, оставшихся без 
попечения родителей, и целый ряд других 
мероприятий. 

сеМья для каждого
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На самом деле первое важное событие в 
этой сфере состоялось почти 16 лет на-
зад – в феврале 1999-го, когда был при-

нят региональный закон «О Контрольно-счетной 
палате Челябинской области». Но день рождения 
структуры все же приходится на 10 марта 2000 
года – дату государственной регистрации КСП. 
Сегодня коллектив Контрольно-счетной палаты 
насчитывает 70 сотрудников (в начале работы их 
было 55), которые составляют шесть инспекций 
и пять отделов. Каждая инспекция работает по 
своему направлению под руководством опытно-
го аудитора. Председатель Контрольно-счетной 
палаты Эдуард Тарасов рассказал о том, какая 
специфика работы успела сложиться за 15 лет 
деятельности главного контрольного органа.

– Эдуард Николаевич, Контрольно-счетная 
палата области отмечает пятнадцатиле-
тие. Как вы считаете, для нее это солидный 
юбилей или контрольный орган все еще можно 
назвать юным?

 – Учитывая, что Счетной палате Российской 
Федерации 20 лет, наши 15 – более чем солидный 
возраст. Экономическую ситуацию сегодняшнего 
дня мы встречаем с профессиональным коллек-
тивом и, что особенно важно, солидным опытом 
контроля бюджетных процессов и наблюдения за 
расходованием бюджетных средств. В работе мы 
пользуемся не только навыками своего коллек-
тива, но и практическим опытом Счетной палаты 
РФ и наших коллег из других субъектов, а также 

тем опытом, что был создан в нашей стране на 
протяжении ее истории. Мы детально изучаем 
подходы государственных контролеров, разра-
ботанные еще со времен Российской империи, и 
конечно, мы учитываем опыт советских ревизи-
онных служб. При наличии такой богатой исто-
рической почвы 15 лет – достаточно большой 
срок, чтобы сформировалась уравновешенная, 
сильная и работоспособная структура. Наша рабо-
та – это тщательное планирование контрольных 
и экспертно-аналитических мероприятий. Это 
вскрытие каждого финансового нарушения, раз-
бирательство и выдача органам исполнительной 
и законодательной власти рекомендаций, кото-
рые следует рассмотреть, чтобы подобные на-
рушения больше не повторялись.

– Но, наверное, за 15 лет Контрольно-
счетная палата сильно изменилась? Скажем, 
ее методы?

– Процесс совершенствования наших мето-
дов идет непрерывно. Способы проведения кон-
трольных мероприятий эволюционируют и будут 
эволюционировать постоянно. Это совершенно 
нормальное, правильное явление. Как только 
меняется та или иная норма бюджетного, налого-
вого или гражданского законодательства, мы без 
тени сомнения и без каких-либо пауз стараемся 
адаптировать методы контрольной и экспертно-
аналитической деятельности к новым требова-
ниям. Так что процесс изменений не закончится 
никогда. Главное для нас в этой части деятель-
ности – достаточно быстро и эффективно фор-
мировать новые подходы. Для этого мы прежде 
всего разрабатываем и вносим изменения в стан-
дарты. Сейчас наши инспекторы при проведении 
контрольной деятельности руководствуются 18 
стандартами, которые пошагово разъясняют им 
возможности применения наших методов про-
ведения проверок, ревизий, исследований.

– Должно быть, профессионализм сотруд-
ников существенно возрос со времени созда-
ния КСП? Ведь 15 лет назад новую структуру 
собирали с нуля... 

– Говорить «с нуля» будет не вполне верно. 15 
лет назад у руля нового государственного орга-
на встал Альфред Галимович Галимов, который, 
без сомнения, является одним из ведущих фи-
нансовых деятелей Челябинской области. Под 
его наблюдением коллектив был сформирован 
из работников контрольно-ревизионных служб, 
многие из которых в советское время имели опыт 
работы в партийных органах и органах исполни-
тельной власти. Поэтому нельзя сказать, будто 
тогда Контрольно-счетная палата испытывала 
недостаток в квалифицированных кадрах: кол-

лектив был подобран и сбалансирован 
исходя из профессиональных навыков 
каждого работника.

Сегодня те, кто вместе с Альфредом 
Галимовичем Галимовым создавали 
палату, передают свои уникальные 
знания и опыт молодому поколению 
ревизоров. У нас подобран очень спло-
ченный и работоспособный коллектив. 
Все без исключения сотрудники име-
ют высшее образование юридической, 
экономической или финансовой спе-
циальности, а 12 человек получили 
дополнительно и второе высшее об-
разование.

– А есть работники КСП, которые 
стали легендами своей профессии?

– У нас каждый аудитор – это ле-
генда контрольной деятельности. Это 
и Юрий Митрофанович Ветриченко, и 
Любовь Петровна Эргашева. Это и Ми-
хаил Михайлович Михайлов, который 
по итогам 2013 года признан лучшим 
финансовым контролером Российской 
Федерации. Нельзя не упомянуть Веру Ивановну 
Долбилову – высокого профессионала в своем 
направлении деятельности. Прежде всего я обо-
значил аудиторов, но у нас много и других ра-
ботников, которые не менее легендарны, чем 
их руководители, например Сергей Васильевич 
Куничкин, начальник юридического отдела.

– Мне кажется, многие граждане не име-
ют четкого представления о деятельности 
Контрольно-счетной палаты. Может быть, 
какую-то информацию им следовало бы 
знать?

– Хочу сказать, что органы внешнего финан-
сового контроля, в том числе и мы, руковод-
ствуются пятью принципами – это законность, 
объективность, независимость, эффективность и 
гласность. В нашей области они неукоснительно 
соблюдаются. Так вот, пятый принцип – глас-
ность – появился не случайно. В последние годы 

мы являемся полностью открытой структурой. На 
нашем сайте вы можете ознакомиться с планом 
контрольных мероприятий. А с этого года будут 
в полном виде публиковаться отчеты аудиторов. 
Каждое финансовое нарушение станет достояни-
ем гласности. 

Мы работаем и на обратную связь. В прошлом 
году в нашу общественную приемную поступило 
30 обращений граждан, и каждое было рассмо-
трено. В соответствии с ними были скорректиро-
ваны планы проверок. Возможно, граждане еще 
недостаточно осведомлены о нашей готовности 
к взаимодействию. Недавно было заключено со-
глашение о сотрудничестве с Общественной пала-
той Челябинской области. Мы надеемся, что это 
приблизит общественность к процессу контроля 
бюджетных средств. Ведь это народные деньги, и 
мы охраняем их в интересах народа.

Надежда МЕДВЕДКИНА

Челябинская область входит в десятку лучших регионов по бюджетной политике и испол-
нению бюджета. ничего не происходит случайно, и нетрудно догадаться, что за таким по-
казателем стоит чья-то тщательная работа. Защита бюджета, предотвращение нарушений 
при его использовании и финансовая дисциплина – поле деятельности Контрольно-счетной 
палаты Челябинской области. В марте этот орган отмечает свой юбилей – пятнадцатилетие.

Поздравляя сотрудников Контрольно-
счетной палаты от имени южноураль-
ских парламентариев, Юрий Карлика-

нов заметил, что все эти годы КСП работала в 
тесном взаимодействии с депутатами Законода-
тельного Собрания.

– С 2000 года ведется отчет первых шагов 
нашей с вами совместной работы, – обратился 
первый вице-спикер регионального парламен-
та к инспекторам и аудиторам счетной пала-
ты. – Законодательная власть и полномочия 
специалистов КСП по осуществлению внешнего 
финансового контроля неразрывно связаны 
друг с другом. Мы постоянно работаем в тес-
ном контакте. За прошедшие 15 лет удалось 
создать стройную систему аудита, сформиро-
вать высококвалифицированный коллектив, 
материально-техническую базу, отработать тех-
нологии осуществления финансового контроля. 
С момента создания Контрольно-счетной палаты 

Челябинской области и более десяти лет органом 
руководил Альфред Галимов. Его вклад в станов-
ление КСП трудно переоценить. Он использовал 
все возможности для выстраивания взаимодей-
ствия с депутатами Законодательного Собрания 
области и другими органами власти региона. С 
2011 года Контрольно-счетную палату возглав-
ляет Эдуард Тарасов. Не будет преувеличением 
сказать, что с его приходом начался новый этап 
жизни и развития КСП. 15 лет – в какой-то сте-
пени веха в истории Контрольно-счетной палаты, 
но в то же время – отправная точка для большой 
системной деятельности в дальнейшем.

К словам поздравления Юрия Карликанова 
присоединился первый заместитель губернато-
ра области Сергей Комяков, который также от-
метил, что за прошедшее время удалось многое 
сделать: выстроена стройная система контроля 
бюджетных расходов, их целесообразности, эф-
фективности, счетные органы созданы практи-

чески во всех муниципалитетах Южного Урала. 
И это крайне важно, ведь финансовый контроль 

– один из основных рычагов управления для лю-
бой власти, какого бы уровня она не была.

Принимая поздравления, председатель 
Контрольно-счетной палаты Челябинской обла-
сти Эдуард Тарасов заметил, что структура и в 
дальнейшем готова к конструктивному взаимо-
действию с депутатами областного парламента и 
органами исполнительной власти.

Профессионализм и особый вклад многих 
сотрудников в развитие Контрольно-счетной 
платы Челябинской области был отмечен на-
градами. В завершение торжественной части 
расширенной коллегии многим сотрудникам 
КСП были вручены благодарственные письма и 
почетные грамоты Законодательного Собрания 
Челябинской области, почетные грамоты и бла-
годарности губернатора.

Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАТТАХОВА

контРольно-сЧетная палата: 15-летниЙ РУбеж
10 марта первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской 
области Юрий Карликанов (фракция «Еди-
ная Россия») принял участие в расширенной 
коллегии Контрольно-счетной палаты Челя-
бинской области, которая была посвящена 
15-летию со дня ее образования.

контРоль наРодных сРедств
бЮДЖЕтнЫЕ ДЕньгИ – на КонтРолЕ У СлУЖбЫ С ПятнаДЦатИлЕтнИМ СтаЖЕМ

Альфред Галимович Галимов, 
первый председатель контрольно-

счетной палаты Челябинской области

Эдуард Николаевич Тарасов
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Вот уже восемь лет 
выс тавка-форум при-
влекает к сотрудниче-

ству передовые предприятия в 
сфере строительства, энергетики 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства. В этом году главной от-
личительной чертой крупнейшей 
строительной выставки региона 
стал курс на импортозамещение. 
Создание условий для увеличения 
производства экспортно ориенти-
рованной, импортозамещающей 
и энергосберегающей продукции 
на основе максимального исполь-
зования отечественных сырьевых 
компонентов и материалов – вот 
главная тема выставки-форума. 

– Традиционно выставка собира-
ет компании, работающие в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, 
строительства, энергосбережения, и 
людей, интересующихся данной от-
раслью. Участники всегда могут по-
делиться опытом, обменяться мне-
ниями, продемонстрировать свои 
новинки, посмотреть на новшества 
коллег и заключить новые договоры 
о сотрудничестве. Я надеюсь, что все 
те новации, которые вы здесь уви-
дите, вы также эффективно сможете 

применять на практике: в строитель-
стве и жилищно-коммунальном хо-
зяйстве. Выставка проходит в пред-
дверии Дня работника жилищно-
коммунального хозяйства, поэтому я 
поздравляю всех с этим профессио-
нальным праздником. Желаю установ-
ления новых контактов, укрепления 
уже имеющихся, плодотворной рабо-
ты, удачи и успеха, – обратился Юрий 
Карликанов к участникам выставки.

Который год география участ-
ников выставки не ограничивается 
только Южным Уралом. Показать 
себя и посмотреть на других приез-
жают компании из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, Казани и 
многих других городов России. Один 
из участников выставки – компания 
«Гарант» из соседнего Екатеринбурга, 
занимающаяся производством при-
боров учета.

– Каждый год мы принимаем уча-
стие в выставке, знакомим посети-
телей с нашими новинками, новыми 
технологиями в области приборов 
учета тепла, воды и электроэнергии. 
Наши приборы могут применяться 
как в промышленном секторе, так и 
в многоквартирных домах и отдель-
ных квартирах. Производство у нас 

находится в России, в Екатеринбурге, 
мы постоянно совершенствуем нашу 
продукцию, ищем новые технологии 
и применяем их, – рассказывает ди-
ректор Челябинского филиала компа-
нии «Гарант» Галина Гундева.

Для участников выставка – это не 
только возможность продемонстри-
ровать свою продукцию, технологии 
и разработки, но и место диалога и 
обучения. Каждый год в рамках вы-
ставки проходит и насыщенная де-
ловая программа по актуальным для 
строительной отрасли темам.

Оксана ВЕлИКАЯ, 
фото Вячеслава НИКулИНА

кУРс на иМпоРтозаМещение в стРоительстве и жкх
Первый заместитель председателя регионального парламента Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Россия») принял участие в открытии VIII 
специализированной выставки «УралСтройЭкспо. Энерго- и ресурсосбере-
жение. ЖКХ – новые стандарты».

Юрий КаРлИКаноВ, первый заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):
– То, что выставка стала традиционной, – большое благо для строитель-
ной отрасли. Каждый год ее участники получают возможность обрести 
новые знания, а значит, улучшить качество производимой продукции и 
сервис обслуживания. В этом году выставка проходит в новых экономи-
ческих условиях. Раньше мы всегда видели здесь очень много импортной 
продукции, но сегодня представлено большое количество товаров отече-
ственного производства. Импортозамещение реально присутствует на 
рынке жилищно-коммунального хозяйства. Конечно, в этом направлении 
делаются только первые шаги, и перед нами стоит очень много задач, но 
посыл уже есть. Например, кровля, облицовка фасада уже производятся 
в России. Думаю, все, что касается жилищного строительства, мы можем 
производить сами, у нас есть для этого все необходимые сырьевые и 
человеческие ресурсы.

акция «товар дня»
партийный прОект «нарОдный кОнтрОль» в ЧелябинскОй Области 

наЧинает в интересах пОкупателей акцию «тОвар дня».
Цель акции: 

– информировать покупателей о самых выгодных покупках в магазинах города Челябинска;
– поощрять торговые предприятия, продающие продукты питания из списка социально значи-

мых по самым низким ценам.

на 15 марта 2015 года народные контролеры нашли самые выгодные цены на следую-
щие продукты питания:

– яйцо столовое куриное С2 (Нижнетагильская птице-
фабрика) 39 рублей за 15 штук (то есть 26 рублей за 10 яиц). 
Яйцо соответствует заявленному качеству стандарта С2, 
среднего размера, не просроченное. Средняя цена куриного 
яйца стандарта С2 по Челябинску – более 50 рублей за деся-
ток. На момент проверки яйцо было в продаже в достаточ-
ном количестве. Магазин, в котором обнаружены куриные 
яйца по такой хорошей цене – гипермаркет «Карусель» (за 
ТЦ «Калибр», г. Челябинск, ул. Худякова, 12). 

 – сахар-песок по 
цене 46,90 рубля за 1 кг 
(цена по акции снижена на 
25%). Сахар присутствует 
в продаже в достаточном 
количестве, качество то-
вара соответствует ГОСТу 
на данный вид продукта. 
Средняя цена на сахар по 
Челябинску составляет 
53,08 руб/кг. Магазин, в 
котором обнаружен сахар 
по такой хорошей цене – 
гипермаркет «Карусель» 
(за ТЦ «Калибр», г. Челя-
бинск, ул. Худякова, 12).

– бананы по 65 ру-
блей за 1 кг – близкая 
к минимальной цене бананов в розничной торговле по 
г. Челябинску – также можно считать выгодной покуп-
кой. Данный продукт тоже продается в гипермаркете 
«Карусель» и присутствует в продаже в достаточном 
количестве и хорошем качестве. 

Проект «Народный контроль» не занимается рекламой, 
не сотрудничает с торговыми предприятиями по продви-
жению товаров, действует исключительно в интересах 
покупателей.

1. Стабилизация 
цен на продукты 
питания первой не-
обходимости. Коле-
бания совокупной 
цены на продукты 
питания за послед-
ние 4 недели составляют не более 1% в неделю. 

2. Динамика цен за неделю на продукты пи-
тания первой необходимости показала разно-
направленный характер. Набор продуктов из 22 
наименований (без включения говядины и бара-
нины) за неделю незначительно подешевел – на 
0,72% (на 12,15 рубля).

3. Снизилась стоимость продуктов:
– лук – на 14,2%;
– яблоки – на 11,4%;
– капуста – на 6,5%;
– морковь – на 5,1%;
– мука в/с – на 4,9%;
– куры – на 4,2%;
– рис – на 4%;
– хлеб ржаной – на 2,9%;
– свинина – на 2,7%.

4. Повысилась стоимость продуктов:
– соль – на 14,3%;
– масло сливочное – на 8,1%;
– хлеб белый – на 5,7%;
– картофель – на 2,5%;
– пшено – на 1,7%.
5. По совокупности 22 наименований про-

дуктов питания лучшие результаты показали 
гипермаркеты «Ашан» и «Карусель».

6. Мониторинг проводился по розничным це-
нам сетевых магазинов в Челябинской области: 
«Ашан», «Карусель», «Лента», «Магнит» (семейный), 
«Пятерочка», «Дикси», «Молния», «Проспект».

7. В ходе мониторинга не учитываются скидки 
по дисконтным картам и прочим программам 
снижения цен, предоставляемым покупателям 
торговыми сетями, за исключением гипермарке-
та «Лента», в котором цены учтены в мониторин-
ге с учетом дисконтной карты, единовременная 
покупка которой обойдется в 50 рублей.

Вадим ВОРОБЕй, 
координатор партийного 

проекта «Народный контроль» 
по Челябинской области.

МонитоРинг цен от «наРодного контРоля»
Динамика цен на продукты питания первой необходимости за период с 10 по 16 марта 

2015 года в торговых сетях Челябинской области



№ 7 (376) • 18 марта 2015 года6 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области 70 лЕт ПобЕДЫ

Мы продолжаем публикации материалов, посвященных 70-
летию Великой Победы, основанных на уникальных документах 
и фотографиях, хранящихся в архивах Южного Урала.

Шефские концерты 
для раненых

По инициативе Российского театрального 
общества и Управления по делам искус-
ства при СНК РСФСР в Свердловске с 14 по 

20 июня 1943 года проходила сессия театральных 
коллективов Пермской, Свердловской, Челябин-
ской и Кемеровской областей на тему «Театры 
Урала, Кузбасса в период Великой Отечественной 
войны». Сессия рассмотрела вопросы о повыше-
нии идейно-художественного уровня спектаклей, 
о состоянии современной драматургии, творче-
ском развитии драматических театров Урала.

Участники художественной самодеятельности 
наравне с профессиональными артистами радо-
вали зрителей своим творчеством.

Удивительно, что наши земляки в тяжелые, из-
матывающие годы войны, страданий, изнуритель-
ного труда по 12 – 16 часов в день без выходных 
и отпусков находили в себе силы в короткие часы 
отдыха с увлечением заниматься творчеством, 
посещать репетиции и концерты. Их выступления 
помогали выздоравливать, выживать и верить в 
долгожданную Победу!

В 1942 году Челябинский областной Дом на-
родного творчества курировал 111 учреждений 
культуры, в которых активно работали кружки 
художественной самодеятельности. Хор клуба 
имени Ленина Южно-Уральской железной до-
роги только в 1942 году дал 300 шефских кон-
цертов. В Магнитогорском клубе «Металлург» 
действовало 14 кружков, участники которых 
провели свыше 200 концертов.

смотр самодеятельности

В начале 1945 года было объявлено о про-
ведении в Челябинской области смотра 
сельской художественной самодеятель-

ности. Для его проведения создали районные и 
сельские смотровые комиссии. В районы были 
командированы 18 представителей областного 
отдела искусств, Дома народного творчества и 
областного отдела народного образования. Перед 
ними была поставлена задача всемерно помогать 
участникам в подготовке к смотру.

На первом этапе прошли 19 районных смо-
тров, в них приняли участие 327 кружков, 3237 
человек. Заключительный этап проходил в Челя-
бинске с 7 по 12 марта 1945 года. По его итогам 
были вынесены благодарности всем участникам, 
а 287 конкурсантов получили подарки. Кроме 
того, было решено увеличить смету расходов и 
штат областного Дома народного творчества (с 
трех до десяти человек); издавать больше сбор-
ников пьес для драмкружков; выделить домам 
культуры грим, парики, масляные краски, кисти, 
музыкальные инструменты.

С 23 по 26 марта 1945 года в Челябинске 
проходил областной смотр хоров и вокалистов 
промышленных предприятий. В нем приняли 
участие 28 хоров и солисты-вокалисты. Всего 
на смотре выступили 1487 конкурсантов из 22 
городов и районов области. Прошедший конкурс 
показал, насколько богата народными таланта-
ми южноуральская земля:

– первое место разделили хор Магнитогорско-
го металлургического комбината и хор Златоу-
стовского завода имени Ленина, они получили 
премии по 8 тыс. рублей; 

– второе место досталось Златоустовскому 
хору металлургов имени Сталина и хору УВС Ки-
ровского района Челябинска, получили премии 
по 5 тыс. рублей; 

– третье место разделили три коллектива – 
Народный хор старушек железнодорожного клу-
ба имени Луначарского, Кыштымский рабочий 
хор электролитного завода и Челябинский хор 
завода имени Орджоникидзе, получили премии 
по 3 тыс. рублей.

Грамотами были награждены хор завода № 
62, хоровой ансамбль клуба Кировского завода, 
хор железнодорожного клуба имени Андрее-
ва, хор железнодорожного клуба имени Карла 
Маркса, хор домохозяек Железнодорожного 
района г. Челябинска и казахско-узбекский ан-
самбль Магнитостроя.

На Всесоюзный смотр хоров и вокалистов в 
Москву от Челябинской области было направлено 
четыре хора и семь вокалистов.

столица эвакуации

С началом войны на станцию «Челябинск» 
эшелон за эшелоном прибывали эвакуи-
рованные специалисты, рабочие, обору-

дование предприятий и учреждений страны. 145 
школьных зданий были переоборудованы под 
госпитали, рабочие общежития. В общежитиях 
устанавливали двухъярусные кровати, в кварти-
рах заселяли даже ванные комнаты. После много-
численных уплотнений в среднем на человека 
в Челябинске приходилось 2 – 2,5 кв. м жилой 
площади. И все же жилья катастрофически не хва-
тало. Приходилось экстренно строить временное 
жилье – бараки, землянки – и плотно заставлять 
их двухъярусными нарами.

По велению военного времени чаще всего 
уплотняли, перемещали учреждения культуры 
и просвещения. В Челябинской картинной гале-
рее разместили Управление Народного комис-
сариата связи СССР, в кинотеатре «Челюскинец» 
расположился пищевой блок воинских частей, 
кинотеатр «Рот-Фронт» выделили для хранения 
государственного резерва сахарного песка, а в 
кинотеатрах «МЮД» и «Пролетарий» разместили 
эвакогоспитали. 

В сложных условиях находились библиотеки, 
избы-читальни, клубы, дома культуры, музеи. В 
первые месяцы войны многие из них были за-
крыты либо ютились в неприспособленных по-
мещениях. В августе 1941 года в Челябинской 
области закрылось 236 сельских библиотек, их 
фонды – 354 тыс. книг – были переданы в избы-
читальни; 105 тыс. книг из детских библиотек 
были размещены во взрослых библиотеках.

События на фронте вносили свои коррективы в 
тыловую жизнь. Уже в марте 1943 года Челябинский 
облисполком принял решение улучшить условия 
труда областной библиотеки и с 1 июня возвратить 
ей здание; 1 июля – организовать 4 библиотеки: в 
Пласте, Коркино, Чебаркуле, Нязепетровске.

Неоценимый вклад в Победу внесли ученые. 
Среди эвакуированных в Челябинскую область 
было 15 лауреатов Государственной премии, 26 
докторов наук, 23 кандидата наук, 240 старших 
научных сотрудников. По решению горкома ВКП 
(б) 12 марта 1942 года в Челябинске была созда-
на общественная организация, творческий клуб 
ученых, инженерно-технических работников 
и творческой интеллигенции – Дом ученых. Он 
объединил 430 ученых и специалистов, среди 

них: академики И.Н. Вознесенский и Е.О. Патон; 
члены-корреспонденты АН СССР, профессора В.П. 
Вологдин и А.Ю. Лурье; народная артистка СССР 
В.Н. Пашенная и др. При Доме ученых было орга-
низовано 14 секций: машиностроения, энергетики, 
металлургии, архитектурно-строительная, сель-
ского хозяйства и др. В июне он был преобразован 
в областной с филиалами в Кургане (32 чел.), 
Кыштыме (41 чел.), Миассе (73 чел.), Троицке (47 
чел.) и Шадринске.

Создавались и другие научные организации. 
В декабре 1941 года был организован Маг-
нитогорский комитет ученых помощи фронту, 
объединивший около 250 ведущих специали-
стов Магнитогорского металлургического ком-
бината и горно-металлургического института. 
Вместе с уральцами работали специалисты с 
юга страны и группа молодых ученых Ижорско-
го завода (Ленинград). Они решали задачи, по-
ставленные перед комбинатом. За годы войны 
их общими усилиями было выполнено более 
200 работ. Среди них: разработка новых про-
филей проката для танков Т-34 и КВ, ускорение 
прокатки броневых плит и др.

вуЗы для нужд фронта

31 декабря 1943 года было принято 
решение горисполкома об орга-
низации Челябинского механико-

машиностроительного института (с 1 января 1951 
года – политехнический институт, ныне Южно-
Уральский государственный университет) на базе 
Сталинградского механического института. Уче-
ные этого вуза работали над проблемами Киров-
ского завода – совершенствованием танков, 

модернизацией станков, разработкой конструк-
ции «прыгающей мины» и другими.

В годы войны особенно наглядно проявилась 
сила творческих связей науки и производства. Со-
вершенствовалась техника, увеличивался выпуск 
военной продукции, в небывало короткие сроки 
промышленность была переведена на выпуск во-
енной продукции.

Помощь промышленности, помимо тех-
нических вузов, оказывали университеты и 
педагогические институты. Большую научно-
исследовательскую работу проводили сельскохо-
зяйственные вузы – Челябинский институт меха-
низации сельского хозяйства и Троицкий ветери-
нарный институт. Под руководством профессора 
ЧИМЭСХ Е.М. Харитончика был модернизирован 
трактор Челябинского тракторного завода. В кон-
це войны Народный комиссариат земледелия вы-
соко оценил работу вуза.

Благодаря четкой организации размещение 
эвакуированных учреждений проходило в ре-
кордные сроки. В течение одной недели октября 
1941 года были организованы регулярные занятия 
перебазированного в Челябинск Киевского мед-
института. Студентов вуза разместили в общежи-
тиях института механизации сельского хозяйства 
и коммунального техникума. В 1942 – 1943 годах 
ученые медицинского вуза решили 97 научных 
проблем. 17 ноября 1943 года бюро обкома ВКП 
(б) приняло постановление о создании Челябин-
ского медицинского института на базе Киевского 
мединститута. Всего в область эвакуировали 15 
вузов, десятки техникумов, ремесленных училищ 
и школ ФЗО.

Не забывали и о местных профессионально-
технических учебных заведениях. 16 июля 1943 
года Челябинский облисполком принял решение 
«О восстановлении производства и профтехшко-
лы художественного литья в Каслинской артели 
имени Куйбышева». Война еще не закончилась, 
но уже думали о возрождении старого ремесла. С 
1 сентября опытные мастера (10 преподавателей) 
стали обучать 30 учеников едва не утраченному 
искусству чугунного художественного литья. Уже 
в 1945 году питомец Каслинской профтехшколы, 
17-летний Александр Гилев, получил междуна-
родную известность: его скульптурная компо-
зиция «Солдат после войны» получила высокую 
оценку на всемирной выставке в Колумбии.

Окончание следует.
Ираида ЯнгИрова,

главный археограф ГУ «Областной государ-
ственный архив Челябинской области»

Продолжение. Начало в №6

«поЙ, гаРМоника, вьюге назло…»
культура, наука, ОбразОвание и спОрт в ЧелябинскОй Области в гОды 
великОй ОтеЧественнОй вОйны

Академик Е.О. Патон
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Депутат Законодательного Собрания Челябинской области Константин 
Струков (фракция «Единая Россия») и глава Пластовского района александр 
неклюдов вручили юбилейные медали к 70-летию Победы участникам 
войны и труженикам тыла, которые по состоянию здоровья не смогут 
прийти на официальные церемонии. Сегодня медалями были награждены 
участники Великой отечественной войны Вячеслав Михайлович Куликов, 
георгий Павлович Докукин, надежда александровна григорьева и Елизавета 
Федоровна Петрова, а также труженица тыла Мария Ивановна назарова, 
отметившая в этот день 91-й день рождения.

ДобРЫЕ ДЕла

- Вы наша гордость. Вы заслужили эти награды. Вы – поколение муже-
ственных, сильных, смелых людей. Спасибо вам за все, что вы сдела-
ли! – подчеркнул глава района, вручая медали и подарки от местной 

кондитерской фабрики. 
– Для нас вы пример мужества и стойкости. Ваш труд, ваши знания будут всегда 

самой большой ценностью! – сказал депутат ЗСО Константин Струков, а в знак заботы 
подарил каждому ветерану теплый плед.

Всего 263 жителя Пластовского района будут удостоены юбилейной награды в 
честь 70-летия Победы.

Стоит отметить, что из Пластовского района в годы войны было призвано 4768 че-
ловек, 3968 из них не вернулись в родной дом. Более семи тысяч орденов и медалей 
получили пластовчане за ратный труд в годы Великой Отечественной войны. Восемь 
человек из них были удостоены высочайшего звания – Героя Советского Союза. Трое 
вернулись с полей сражений полными кавалерами солдатского ордена Славы.

Традиционно на протяжении 15 лет 
при поддержке депутата Законода-
тельного Собрания Челябинской об-

ласти Михаила Видгофа в образовательных 
учреждениях Тракторозаводского района 
проходят праздничные чаепития с концер-
том для прекрасной половины человечества. 
Этот год не стал исключением, в 18 школах 
и предприятиях поздравления от депутата 
получили около 1500 женщин.

– Милые, прекрасные женщины! Пусть 
этот день, 8 Марта, подарит вам прекрас-
ное настроение, исполнение всех сокро-
венных желаний! Пусть он станет стартом 
для новых начинаний, которые принесут 
только радость! Счастья вам и успехов, – 
приветствовал всех виновниц торжества 
Михаил Видгоф.

Также от себя лично и от компании «БО-
ВИД» всем присутствующим были вручены 
памятные подарки.

для пРекРасных 
даМ!

Медали к юбилею великоЙ победы

В образовательных учреждениях трак-
торозаводского района при поддержке 
депутата Законодательного Собрания 
Челябинской области Михаила Видгофа 
прошли мероприятия, приуроченные к 
Международному женскому дню.

Как поведал епископ Троицкий и Юж-
ноуральский Григорий, к Светлому 
Христову Воскресению планируется 

установить пять золотых куполов и кресты 
на центральной части собора.

Новые купола изготовлены в Трехгорном, на 
предприятии «ЛАД», и уже доставлены в Троицк. 
До торжественного момента они находятся во 
дворе храма. Недели через две, когда все будет 
готово, новые купола и кресты увенчают Свято-
Троицкий собор, который заложили в 1754 году, 
а полностью построили в 1762-м. Средства на 
замену куполов и крестов пожертвованы благо-
творителями. Новые купола из нитротитанового 
сплава под цвет золота не потеряют своего бле-
ска в течение многих десятилетий, будут радо-
вать людей и служить им, украшая город.

– Неоценимую помощь по замене куполов 
оказал депутат Законодательного Собрания 

Челябинской области Андрей Самсонов. Он все-
рьез обеспокоился судьбой главного храма Тро-
ицка, который к тому же является памятником 
архитектуры федерального значения, – говорит 
владыка Григорий. – Мы с Андреем Самсоно-
вым встречались неоднократно, договорились о 
совместном сотрудничестве. Он быстро отклик-
нулся на нашу просьбу и выделил необходимые 
средства на изготовление всех пяти куполов. 
Средства на кресты пожертвовали прихожане. 
В дальнейшем при поддержке народного из-
бранника мы планируем привести в порядок 
старинное кладбище, расположенное в центре 
города, у храма Дмитрия Солунского.

Большинство ветера-
нов в силу возраста, 
к сожалению, уже не 

выходят из дома, так что их 
будут награждать по месту жи-
тельства.

С адресным поздравлением 
в честь 70-летия Великой Побе-
ды к жительнице поселка Поля 
Орошения Фекле Тюкенеевой – 
ей исполнился 101 год – при-
шла депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Марина Шеметова: «Живите 
долго, радуйте своим здоро-
вьем детей, внуков и правнуков. 
А мы постараемся окружить вас 
теплом, заботой и вниманием».

нагРады за МУжество и геРоизМ

благодаря активной поддержке депу-
татов Законодательного Собрания Челя-
бинской области Рафката тахаутдинова и 
александра Маструева (фракция «Единая 
Россия») в женском клубе «Рябинушка», 
работающем в филиале № 2 «объеди-
нения городских библиотек», состоялся 
праздник, посвященный Международно-
му женскому дню.

Приглашенные на праздник женщи-
ны – многодетные матери, дети по-
гибших в ВОВ – собрались за празд-

ничным столом и дружно пели песни под 
караоке и гитару. Все женщины получили 
подарки от депутатов.

с пРаздникоМ 
весны!

Участники Великой 
отечественной войны и 
труженики тыла пришли на 
торжественное вручение 
юбилейных медалей к 
70-летию Великой Победы 
в актовый зал средней 
общеобразовательной 
школы № 42, что в поселке 
Димитрова в г. Магнитогорске. 
В поселке проживают 25 
ветеранов – участников 
войны и тружеников тыла. 
В этот день они принимали 
поздравления от депутата 
Законодательного Собрания 
Марины Шеметовой (фракция 
«Единая Россия»).

кафедРальныЙ собоР тРоицка засияет новыМи 
кУполаМи
Впервые за свою 253-летнюю историю 
Свято-троицкий кафедральный 
собор станет златоглавым. Старые 
купола, пришедшие в негодность, 
сейчас демонтируются, ведутся 
подготовительные работы для установки 
новых. Среди пожертвователей, кто 
внес посильный вклад в благое дело 
реконструкции храма, – депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 
области андрей Самсонов (фракция 
«Единая Россия»)
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ПРЕМИя ЗСо

В канун Дня работника жилищно-
коммунального хозяйства первый 
заместитель председателя областного 
парламента Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия») и депутат николай 
янов (фракция «Единая Россия») вручили 
премии Законодательного Собрания 
Челябинской области пятидесяти лучшим 
представителям данной отрасли.

Сегодня сфера жилищно-коммунального 
хозяйства переживает очередной этап 
реформирования, направленный на 

формирование современной системы управ-
ления, внедрение новых энергосберегающих 
технологий, а также модернизацию инфра-
структуры. Челябинская область традиционно 
является одной из передовых территорий ре-
форм и нововведений. Именно поэтому в июне 
2014 года Челябинск стал платформой для про-
ведения Всероссийского форума «ЖКХ – новое 
качество». Ежедневно и ежечасно сотрудники 
жилищно-коммунального хозяйства трудятся 
на благо жителей нашего региона, устраняют 
аварии и прокладывают новые системы, ре-
монтируют дома, чтобы жизнь каждого юж-
ноуральца стала комфортной.

– Жилищно-коммунальное хозяйство спра-
ведливо называют отраслью жизнеобеспечения. 
Ведь именно работники ЖКХ обеспечивают ком-
фортные условия проживания нашим жителям, 
стабильную и бесперебойную работу предприя-
тий и учреждений региона. Сегодня мы отдаем 
дань уважения и признания людям, благодаря 
усилиям и профессионализму которых в наших 
домах всегда тепло и светло, а во дворах и подъ-
ездах красиво и уютно. От всей души поздрав-
ляю вас с праздником. Желаю успеха в делах и 
счастья в ваших домах, – поздравил лауреатов 
Юрий Карликанов.

Работать в системе ЖКХ – значит, быть от-
ветственным за сотни домов и комфорт тысяч 
людей. В современных реалиях нужно всегда 
«держать руку на пульсе» и уметь быстро и 
грамотно реагировать на новые требования и 
вызовы, а еще уметь находить общий язык и 

договариваться со всеми – так считает ди-
ректор эксплуатационного участка № 33 
Курчатовского района города Челябинска 
Ирина Мелёхина.

– Особенность моей работы в том, что 
она требует собранности, грамотности и 
не заканчивается в 5 или 6 часов вечера. Она 
требует готовности 24 часа в сутки выйти на 
рабочее место, – рассказывает лауреат премии 
ЗСО. – Я всегда считала, что человек должен 
работать добросовестно в любой сфере. У меня 
есть правило: с работы я должна уйти, зная, что 
все дома, относящиеся к нашему участку, с элек-
тричеством, отоплением, водой, что люди при-
дут с работы и не вспомнят про ЖЭК. Если о нас 
не вспоминают, значит, мы хорошо работаем. 
Сегодня население очень активное, грамотное, 

иногда они задают каверзные вопросы и 
тем самым стимулируют нас к тому, чтобы 
быть всегда в курсе изменений, постоянно 
обучаться, быть грамотными специалиста-
ми. Раньше в газете была рубрика «Как 
бороться с ЖЭКом?». Хочется, чтобы такого 
не было, а жители и работники сферы ЖКХ 

находили общий язык и решали возникающие 
вопросы вместе, сообща, находили компромис-
сы. Дом есть у каждого из нас, и он всегда дол-
жен быть в порядке.

А заместитель генерального директора ООО 
«Жилищно-ремонтное эксплуатационное управ-
ление № 3» города Магнитогорска Виктор Аль-
ков посвятил работе более 50 лет своей жизни, 
пройдя весь карьерный путь. 

– Я пришел в профессию мальчишкой в 
1963 году и начал свою профессиональную 

деятельность в качестве ученика электромон-
тера. Прошел все профессиональные ступени. 
Для меня эта премия – это оценка Законода-
тельного Собрания моей трудовой деятельности. 
Но вручение этой премии не только моя заслуга, 
но и всего коллектива в целом. Наша главная 
задача – обеспечить комфортное и безопасное 
проживание всех собственников жилья. Сделать 
это сегодня очень проблематично, но мы всем 
своим коллективом ставим перед собой такую 
задачу и решаем ее. У нас много технических 
новшеств, например, у нас есть хорошая база 
диспетчеризации по учету всех энергоресурсов 
в каждом доме и в каждой квартире, чем может 
похвастаться не каждый город региона, – рас-
сказал Виктор Альков.

Традиционно каждый лауреат получил де-
нежную премию, нагрудный знак, букет цветов 
и признание коллег.

Оксана ВЕлИКАЯ. Фото Наиля ФАТТАХОВА

пРизвание – даРить тепло и коМфоРт Юрий Карликанов, первый заместитель 
председателя Законодательного Собра-
ния Челябинской области (фракция «Еди-
ная Россия»):

– Сегодня мы в третий раз проводим на-
граждение лауреатов премии Законодатель-
ного Собрания Челябинской области в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства. Этой 
премией награждаются лучшие представите-
ли данной отрасли. Решение об учреждении 
премии было принято не случайно: все жи-
тели нашей области каждый день сталкива-
ются с сотрудниками сферы ЖКХ, от которых 
зависит благоустройство и комфорт домов, 
микрорайонов, да и городов в целом. Чтобы 
поддержать данную отрасль и популяризиро-
вать ее, было принято решение премировать 
лучших представителей этой важной сферы. 
Сегодня жилищно-коммунальное хозяйство 
переживает очередную реформу: вводятся 
новые правила ремонта жилого фонда много-
квартирных домов, проходит лицензирова-
ние управляющих компаний для повышения 
уровня качества обслуживания населения. 
Хочется, чтобы после всех этих масштабных 
преобразований чистота подъездов, уют дво-
ров, тепло в квартирах стали нормой жизни 
для наших граждан.


